

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

EN ESPAÑA : : : 1'25

EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

GRAN REGALO

á los suscriptores de LA ÚLTIMA HORA

Expulsión de los judíos de España

Hermosa oleografía, premiada con medalla de oro en la Exposición Internacional de Berlín.

Este hermoso cuadro mide 1 metro por 90 centímetros.

Precio DOS PESETAS para los suscriptores de LA ÚLTIMA HORA

PAPELERÍA DE JOSE TOUS

Sulfato, cobre y azufre flor para viñas

De venta en el CENTRO FARMACEUTICO

La Exposición nacional de Bellas-Artes

IV

Decía el maestro Balart, años há, en una de sus amenísimas crónicas, que el arte moderno había empezado á ponerse los pantalones. Cierto; en España el arte se ha puesto, según los casos, los pantalones ó las faldas, como lo prueba el hecho de que, entre 1.372 cuadros, no llegan á media docena los que representan figuras desnudas.

¿Por qué ésta, no sé si llamar honestidad de nuestros pintores? ¿Será que el excesivo trabajo intelectual de la época presente hace entecos y débiles los cuerpos de unos hombres, y el duro trabajo material deforma los de otros, y la moda estropea los de las mujeres, siguiéndose de todas estas causas que al artista le faltan modelos para estudiar la belleza del desnudo? No lo sé: lo cierto es que las armoniosas curvas femeninas, la energía muscular de los miembros varoniles, las perfecciones, en fin, del hermoso animal humano, no despiertan la inspiración de los pintores modernos españoles.

Como excepción, tal vez única, entre los cuadros de la actual Exposición, debe considerarse el retrato de mujer presentado por D. Modesto Teixidor y Torres: la suavidad de la carne, la redondez de los senos, que, á poder adquirir vida la imagen, temblarían al andar, como los de Venus, tal como Camoens la describe; los negros ojos, la encendida y sonriente boca, ofrecen un conjunto, quizás un tanto sensual, pero verdaderamente artístico. Aquella mujer no siente vergüenza por estar desnuda; al contrario, muéstrase gozosa de ostentar sus encantos, semejándose en esto á las muchachas de Ticiano, de Rubens ó la deshonestísima maja de Goya.

En cambio, una señora expuesta por un pintor, que se llama algo así como Ferreros (el cuadro está alto y no pude leer bien la firma), parece que tiene frío y que le dá vergüenza de que le vean in naturalibus; dá la espalda al público, y parece, á juzgar por algunas partes de su cuerpo, que antes de ponerse en pié, ha estado sentada en la paleta. El pintor, con larga blusa de obrero, mira severamente á la pobre mujer, como si quisiera reprenderla por exhibirse en cueros vivos. Y si esto es así, na le falta razón al hombre de la blusa.

Un sonrosado estudio de desnudo presenta Megía, y en paños menos que menores hay también un viejo, á quien lava ó refriega una buena moza sonriente, y un San Jerónimo, dándose, como es de rigor, con un canto en los pechos. Estos cuadros y el decorativo «Una nube de verano», de que he hablado ya, alguna que otra señora más ó menos descotada, y no sé si alguna otra pintura, son todo lo que el desnudo nos ofrece en la Exposición.

De retratos hay una verdadera nube. Cerca de los notabilísimos pintados por Sorolla, se vé otro muy hermoso obra de Moreno Carbonero, que representa á la señorita de J., vestida con traje idéatico al de la infanta Margarita, de Velazquez, é igual también al que viste María Guerrero en La dama bobo. En la misma sala cuarta que es en la Exposición lo que el «ojo del boticario» en las antiguas farmacias, ha expuesto Fillol el retrato de Blasco Ibañez escribiendo cerca del

mar su novela entre narraños, y el cuadrito titulado «Angel», cabeza de admirable realismo, que recuerda «La del niño de Vallecas». Sin salir de esta misma sala, admiramos un buen retrato de niña, pintado por Francisco Maura Montaner, y el de una señora, obra delicadísima y de singular distinción, debida al pincel de la señorita Vera Schevitch.

En gran tamaño, cabalgando en una jaca alazana, está retratado D. Alfonso XIII, de uniforme, con la teresiana en la mano derecha y en actitud de saludar. Desde el punto de vista artístico, fué más afortunado que nuestro joven monarca, el malogrado príncipe D. Baltasar. El autor del retrato es el señor Herreros de Tejada.

Admirable es el de la señora doña Teresa P.ª de Costa, presentado por el artista portugués Sr. Malhoa: quizás no haya en la Exposición otro que le supere, y muy pocos son los que se le igualan. El dibujo, el color, la expresión del semblante, la mano primorosamente pintada..., todo hace á este retrato merecedor de figurar en un Museo al lado de las buenas obras de arte. Retratar como retrata el Sr. Malhoa, es perpetuar una vida feliz; los que pueden tener de los seres á quienes aman imagen tan verdadera como la pintada por este artista! No mueren del todo los que dejan á sus hijos un retrato como este.

Muy notable es el de D. Emilio Godínez, hecho al pastel por el mismo pintor portugués. También es hermoso retrato el de la señora de Beruete, y dos presentados por Teixidor recuerdan la suavidad y la distinción artística de Van-Dick. Muy aceptables son el de la marquesa de R., el del conde de las Almenas (de Gárnelo), y otros muchos pintados por Megía, Brull, Diaz, Santa María Benlliure y Benlliure Ortiz, etc.

Entre los de varias personas conocidas, recuerdo el de D. Basilio Paraiso, en arrogante pose, reveladora de que el original está penetrado de sus grandes destinos; así suelen colocarse los ministros para escuchar las impertinencias de los pretendientes.

× Género inferior dentro de la pintura es la copia de la naturaleza inanimada, y sin embargo, la tierra, el mar, la monótona llanura, el enmarañado bosque, el ameno prado y el artístico jardín pueden expresar y muchas veces expresan con elocuencia asombrosa, un estado de alma del artista ó misteriosas intimidades de su espíritu.

Esto sucede con los cuadros de Rusiñol. Confieso que la primera vez que vi los que el pintor catalán ha presentado, experimenté una impresión, si no de disgusto, por lo menos de extrañeza. Aquellos parterres recortados, aquellos rígidos cipreses, aquellos estanques, en cuyas aguas verdosas se reflejan los árboles, los arbustos y el cielo... me pacieron al pronto el capricho extravagante de un artista desequilibrado, el Aegri somnia del preceptista latino. Pero cuando después he contemplado detenidamente el paisaje de Rusiñol, particularmente los titulados «Palacio» y «Jardín abandonado», he sentido que iban ganando mi corazón honda emoción.

Para mí, el artista vale tanto más cuanto mayor número de sentimientos ó ideas sugierirme. Una breve poesía de Heine, un terceto de Dante, una rima de Becker, un dolor de Campomór suelen dejar en mí: ¡ma surco más hondo que todo un poema cantado y grandilocuente. El pino y la pal-

mera que se aman desde lejos, el beso que dado en Cantón repercute en Cádiz, el escudo de piedra en la clave del arco mal seguro, todas estas naderías, que el arte nos transforma en símbolos rebosantes de ideas y de vagos sentimientos, son las señales evidentes por las cuales se conoce á los verdaderos artistas.

Así, en los paisajes de Rusiñol. El palacio abandonado, cuya desolación delatan sus rotas vidrieras, los jardines que revelan la falta de todo cuidado, los paseos, cuya arena hace largo tiempo que no cruje bajo plantas humanas, forman un conjunto extrañamente sugestivo. Por allí han pasado grandes dolores; al borde de aquellas fuentes han llorado ojos sin esperanza, aquellos fúnebres cipreses han sido testigos de terribles desesperaciones. Las personas que habitaron aquellas casas abandonadas, desaparecieron de allí, arrastradas sabe Dios por qué especie de tempestades, dejando al partir impregnado el palacio y los jardines de fúnebre melancolía.

Frente por frente de los paisajes de Rusiñol están los de Mir. Una de las últimas tardes vi al artista junto á sus cuadros: el aspecto del pintor explica el carácter de sus paisajes. Mir parece un cazador de fieras: su barba y cabellos negros, lo tostado de su rostro y el descuidado atavío de su persona revelan sus aficiones montaraces. Según me han dicho personas que conocen á este pintor catalán, con su caja de colores en la mano penetra en los más enmarañados bosques ó trepa á las cimas escarpadas, y allí copia los espectáculos que lo más bravo de la naturaleza le ofrece, y los cambiantes que forma la luz, ya al iluminar con sus rayos naciales las crestas de las montañas, ya al caer á plomo sobre los valles y hondonadas, ya al agonizar tras los abruptos picachos.

La impresión que causan los paisajes de Mir, es principalmente de sorpresa. Todo aquello es, sin duda, sincero, copia de la realidad observada al través de un temperamento de artista; pero la mayor parte de los que contemplamos sus cuadros tenemos que creer al pintor bajo la fé de su palabra. Serán verdaderos, más para comprobar su verdad, habríamos tenido que acompañar al artista en sus atrevidas excursiones, y sorprender con él los fugitivos efectos de luz recogidos por sus pinceles.

No sucede lo mismo con los dos paisajes de Raurich titulados «Terramolla» y «Hojas muertas». Lugares como los que esos cuadros representan, los hemos visto cien veces. Todo es allí rigurosamente exacto: el verdín del agua estancada, las hojas amarillentas caídas de las ramas, las musgosas piedras, el contraste que forma la luz del sol poniente al herir las copas de los árboles, con la sombra que se extiende por la tierra húmeda.

Recuerdo también, entre otros varios paisajes, los de Francés, Lhardy, Borrellá y Urgel y Meifren... No tengo que decir que son innumerables las casitas nevadas, los alrededores de todas partes, los rincones, los apuntes, las manchitas, el farrago, en fin, de estudios de paisaje, con que la multitud invasora de los aficionados ha cubierto una buena parte de los muros de la Exposición.

× Muchas marinas se han presentado, y algunas por extremo notables, como la de Solís y la de Leonart; pero á todas las supera la de Gomez Gil, titulada «Efecto de luna». Es imposible pintar con más verdad las olas, cuyas crestas parecen transparentarse, el lejano horizonte, en que el mar y el cielo se confunden, la humedad reluciente de la playa, los girones de espuma y el resplandor, quizás excesivo, con que la luna ilumina las verdosas aguas. Esta marina es, sin disputa, uno de los mejores cuadros de la Exposición.

En esto de las marinas, hay verdaderos delirios: mares de color de lila, mares color de naranja, mares de tinta de escribir, mares de ocre, mares de chocolate... En fin, la mar de mores.

Notabilísimo (no creo que en su género se pinte hoy nada mejor) es el cuadrito de Gesa Frutas de Otoño. Representa una cesta de uvas, que si se colocase al aire libre, los pájaros acudirían á picotearlas como acudían á picar las del célebre cuadro griego.

Inferior al lienzo de Gesa, pero muy digno de alabanza, es el de Fernanda Francés, «Cesta con frutas». Merecen así mismo elogio

unas flores pintadas con exquisita delicadeza por una señora ó señorita, cuyo nombre siento no recordar.

Como se ve por lo que dejo dicho, y como anunciaba en el primero de mis artículos, no faltan en la actual Exposición cuadros de gran mérito, y algunos de primer orden. La impresión, pues, que experimenta el ánimo del que sin prejuicios ni apasionamientos visita la sección de pintura, es de satisfacción y de esperanza. No, no está tan decaída España como á diario afirma con fúnebre tono la tropa de pesimistas que desde nuestros últimos desastres venimos padeciendo. Las obras de arte son prueba evidente de que la nación que las produce conserva vigor y savia. Cuando las ramas se cubren de flores, bien puede asegurarse que no está muerto el tronco.

ZEDA.

LITERATURA

LA TAURÓFILA

SONETO

En la plaza te ví; te ví en la grada, Y te confieso que con honda pena; Te mantuviste allí más que serena, Implacable, feroz, transfigurada. Viva centelleante, tu mirada No se apartó de la sangrienta arena. Ni en el momento aquel de la faena En que expuesto á morir viste la espada. ¡Oh! ¡qué horrible te hallé de aquella suerte! Aun pienso con espanto en la corrida, Pues ya sé que la sangre te divierte. ¿Tú mujer? ¿Tú la madre prometida? Si gozas con la lucha y con la muerte, ¡Y una madre es amor, y paz, y vida!

E. BUSTILLO.

EL IDEAL

No son sus gestos incoherentes, sus movimientos bruscos de polichinela, sus lloros, sus arranques de desesperación, sus profecías, sus maldiciones, sus ojos encolorizados, sus risas estridentes...

No; no es nada de esto lo que hacía ellos me atrae. Es que los amo, que los siento muy cerca de mis sueños y de mi corazón; que me impresionan más que esos pequeños cuyos juegos infantiles me han obligado muchas veces á detener el paso, sumiéndome en honda abstracción, haciendo que ni distinguiera las quimeras de los niños de las quimeras de los viejos filósofos.

Si; yo los amo y los envidio, porque comprendo el supremo esfuerzo que han hecho para saltar con los pies juntos por encima de lo real, para elevarse sobre las miserias humanas llevando en la frente la aureola de las grandezas; porque reconozco que han salvado el abismo que nos separa de la felicidad.

Pues bien; ayer, siguiendo los pasos del médico, recorrí los corredores y las salas de la casa de Salud; andábamlos de prisa; nos evadíamos de nuestros habituales clientes; del joven que pide que le abra la puerta para ir á repetir á los hombres la palabra que el Padre Eterno ha murmurado en su oído; del inventor á quien han robado sus grandes descubrimientos; del mendigo que se ha convertido en sol y pretende que se le adore; del deudor á quien los acreedores persiguen; del músico que tararea acompañamientos sin palabras; del melancólico que allá abajo, junto á los plátanos, aspira continuamente el delicado perfume de un ramo de violetas...

El doctor me dijo: —Voy á enseñar á V. un loco á quien estoy seguro que ha de envidiar. Cualquiera hombre cuerdo cambiaría su razón por el sueño de ese infeliz.

Y en pocas palabras me explicó la historia de aquel hombre, recién entrado en el Manicomio.

Contaba á la sazón cuarenta años. Había ejercido desde muy joven la industria de buhonero, yendo de feria en feria, y contaba por menos de sus viajes, respondiendo con gran lucidez á todas las preguntas que se le hacían. Solamente en una cosa desvariaba con arraigadísima tenacidad.

Según su relato, desde la edad de diez y seis años había tenido por compañera inseparable á una mujer misteriosa, invisible para todos menos para él; una mujer con la que compartía sus penas, sus placeres, sus trabajos, su comida, su leche; una mujer que se llamaba Victoria, y que únicamente se apartaba de su lado cuando él procedía mal, cuando abusaba de la bebida ó dirigía requiebros á otras mujeres. En tales casos desaparecía ó tardaba más ó menos tiempo en volver, según la mayor ó menor gravedad de la falta. Y antes de perdonar imponía penitencia; le obligaba á pedir misericordia, arrodillado delante de él, como se arrodilla el arrepentido devoto ante la divina imagen. Una perfecta contrición era lo único que enternecía á Victoria.

Durante veinte años el buhonero vivió con su amada gozando de una casi perfecta luna de miel. Viajaban los dos constantemente en el

pequeño vehículo que él compró para llevar del pueblo los objetos de su comercio ambulante.

La felicidad que el buhonero experimentaba en sus largas caminatas por caminos solitarios, velase interrumpida al final de cada viaje, cuando llegaba á la plaza pública, donde era preciso levantar la tienda de campaña y desatender á la querida compañera para ocuparse de negocios mercantiles con los p-lurdos.

¿Qué ocurrió aquella noche, anterior á la mañana en que el vendedor errante se despertó con el cuerpo dolorido y la ropa manchada de barro, sobre la cama de una oficina de policía? A las preguntas que se le dirigieron no pudo contestar satisfactoriamente. Supuso que durante su sueño le habían arrojado desde el interior del vehículo á la carretera, dejándole sin sentido. Dio las señas del caballo y del coche, y suplicó, juntando las manos y llorando, que buscasen á su inseparable compañera, de la cual hizo un acabado retrato. El carruaje y la caballería fueron encontrados por unos campesinos. Pero nadie había visto ni oído hablar nunca de la mujer.

Después de muchas indagaciones, la policía llegó á convencerse de que Victoria era un sér imaginario. Y el buhonero fue entonces conducido á una casa de salud para ver si en ella encontraba á su ídolo.

Cuando el médico y yo entrábamos en la celda, el loco, que estaba sentado juntado á la ventana, se levantó para saludarnos. Le miré. Era uno de tantos hombres insignificantes como hay en el mundo; uno de esos ejemplares de la edición vulgar que en todas partes se ven, y que no dejan el más pequeño recuerdo en la memoria del observador; uno de esos seres que no parece que han nacido para amar ni para que los amen, ni para ser en la tierra nada que sea útil y provechoso. Y, sin embargo, tienen madres y amantes que los acarician, y oyen palabras de ternura como los demás, y como los demás sueñan, esperan, creen, aman, sufren y demitan sed de justicia... Créanme Vdes.: no hay hombres insignificantes.

Permanecía de pie delante de nosotros, que habíamos ido allí para divertirnos con sus desvarios. El médico le preguntó: —¿Y qué? ¿Ha hecho V. ya las paces con Victoria?

El loco sufrió un ligero estremecimiento y respondió en voz baja, poniendo un dedo sobre sus labios:

—¡Chist!... que no oiga lo que V. dice. —Tiene V. miedo de que se enfade más de lo que está?—añadió el doctor sonriendo.

—No; pero ya sabe V. lo que son las mujeres, tienen un amor propio excesivo y les agrada mucho saber, cuando están incomodadas, que su mal humor preocupa á alguien.

—Hizo una breve pausa, volvió la cabeza, y dijo alzando el tono de su voz:

—Vamos, Victoria, aquí está el señor doctor, que pregunta por ti.

Era indudable que estaba contemplándola en aquel momento, y que vio que ella le volvió la espalda, puesto que al cabo de unos segundos hizo nn gesto de pena, nos miró, y exclamó así:

—Nada, no hay medio de conseguir que se le pase el enfado. ¡Tiene tan arraigada la idea de que yo la abandoné para ir en busca del comisario de policía y decirle que ella, habia intentado robarme y huir con otro hombre...! ¿Cree V., señor doctor, que soy capaz de cometer acción tan villana con la única mujer á quien he querido, y quiero, y querré mientras viva?

El doctor hizo un signo negativo y salió, después de manifestarme que iba á terminar la visita y que volvería muy pronto. Me quedé á solas con el loco.

—¿Quiere V. presentarme á Victoria?—le dije. Sonrió melancólicamente.

—¡Ay, caballero! Bien quisiera complacerle; pero no me es posible. Ya comprenderá V. que por encima de todo debe estar mi felicidad. Hubo un tiempo en que sufrí mucho, porque Victoria, á causa de ser invisible para todos menos para mí, no podía recibir los homenajes de admiración de mis amigos. Fué entonces cuando pensé formalmente en casarme con ella, porque una mujer legítima no está tan propicia á enfadarse, á tomar la puerta como una que no lo es... Pero luego reflexióné que era más ventajoso para mí seguir amándonos ocultamente, porque... ¡¡¡tremé V. bien! Yo no soy guapo, ni vigoroso, y tengo la seguridad de que otros hombres que valen más que yo hubieran hecho todo lo posible para arrebatarme á mi amada, tan pronto como la hubiesen visto.

Al hablar así retratábase en las facciones del pobre loco el horrible sufrimiento que le producía la idea que acababa de expresar. Le pregunté á media voz:

—¿Y es muy bonita, verdad?

Al oír esta pregunta, su rostro se transfiguró, sus ojos brillaron y sus labios moviéronse repetidas veces. Es que yo le encontraba frases á propósito para darme á conocer en toda su grandeza y sublimidad la hermosura de su adorada. Tuvo que contentarse con decir:

—¡Ah caballero, si V. la viera!

Cogí y estreché su diestra en un arranque de afectuosa piedad mezclada de admiración. Mi mirada siguió la dirección de la soya, y tal vez, subyugado por «a maravillosa expresión de sus ojos, me pareció verte á ti; ¡oh mujer ideal con quien tantas veces he soñado ¡oh mi amiga y mi amante, alma de mis ilusiones, ¡oh sí de mis deseos, Victoria mi!

HUGUES LE ROUX



Don Jaime Homs y Muntaner

Falleció en los Hostalets d'en Cañellas, calle de la Luna núm. 12, día 10 del corriente á las veinte
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

(H. P. D.)

Su desconsolada esposa, hermano, hermanas y hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, presentes y ausentes, participan á sus amigos tan irreparable pérdida y les ruegan que asistan al rosario que se rezará á las diez y ocho y 30 minutos de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que se celebrará en la Parroquia de San Miguel el lunes 13 de las corrientes á las once, y al que se celebrará el martes á la misma hora en la iglesia de los Hostalets d'en Cañellas.

El duelo se despide en la Iglesia.

NO SE INVITA PARTICIULARMENTE.

90 céntimos el kilo de acoitunas, céntimos 90

Acoitunas puras de oliva mallorquina á 6 y 7 reales litro, Rum superior á 8 reales litro, Anisete Paloma 7 reales litro, Jerez seco superior (y este si que hay que probarlo) á 5 reales litro y en embotellados tenemos desde 5 reales hasta cuarenta la botella. Llamamos la atención sobre la clase especial de 7 reales la botella, vidrio blanco y transparente, que son la mejor garantía del comprador.

Quesos de todas clases, y el selecto PAJARITA, que hoy ya lo piden las personas de buen gusto, á 80 céntimos libra. Fiambres, Embutidos, Mantecas, Conservas de carnes, pescados, frutas y hortalizas, Encurtidos, Garbanzos del Seno, Azúcares, cafés tapiocas, thés, sopas, legumbres secas, frutas (las nuevas), licores, champagnes, vinos de mesa y para postres, hufias, chocolates Menier, Colonial, Benedictino, Sagrado Corazón y el higiénico PAJARITA, á 4, 5, 6 y 8 reales libra; pruébense es su mejor recomendación. Gran surtido de galletas y bizcochos, marca Victoria, hasta el día son las mejores que se fabrican. Jarabes y horchatas para refrescos.

"Nueva Pajarita," Soler hermanas

P. D.—Si desgraciadamente saliera algún día cualquier género, que no fuera á satisfacción del comprador, lo cambiamos ó devolvemos su importe.

SERVICIO PERMANENTE A DOMICILIO

LA POLITICA

Romero Robledo

Dice El País:

«El valiente y popular republicano el capitán Casero, fué presentado anoche en el Casino de la calle del Marqués de la Ensenada, al señor Romero Robledo, á quien manifestó se adhería á su política á ejemplo de lo realizado por otros probados republicanos.

El Sr. Romero Robledo estimó en mucho el acto del Sr. Casero, dedicándole frases de cariñoso afecto y consideración.

Interrogado por nosotros acerca de su actitud, nos dijo afablemente el héroe del 19 de Septiembre:

—Estoy al lado del Sr. Romero Robledo, porque entiendo que, sin dejar de ser republicano, puedo colaborar en la obra de redención de la Patria, que está por encima de todos, especialmente ahora en que el infortunio debe unir á los buenos españoles. Tengo aquí compañeros de armas y de sufrimientos muy queridos, muchos republicanos amigos míos, y como ellos, creo que llegará el día en que el Sr. Romero Robledo se convenga de que la regeneración de España es incompatible con las instituciones monárquicas.

El capitán Casero fué objeto de una entusiasta manifestación de simpatía de todos los que se hallaban en el Casino, monárquicos y republicanos.

Acompañaba al Sr. Casero el bravo y consecuente republicano de Valencia don Antonio Bon, que fué también presentado al señor Romero Robledo.

Igual acto realizó anoche el diputado provincial por Monforte del partido liberal, don Casimiro López Salgueiro.»

MANIFIESTO

Desde hace cerca de dos años el universo entero presencia dolorosamente la agresión del mas poderoso imperio del mundo contra un puñado de hombres, los que con una sed inextinguible de independencia no han vacilado, desde hace cerca de un siglo, en internarse en el corazón del Africa del Sur para fundar allí, en esas comarcas desconocidas é inhospitalarias, dos pequeños repúblicas en las que pudieran tener el derecho de vivir libres y en paz.

Y en los albores del siglo XX, al día siguiente de la Conferencia de la Haya, las conciencias turbadas tienen el repugnante espectáculo de una guerra sólo semejante á las de las épocas más bárbaras de los pasados siglos, y cuyo móvil es el despojo y el aniquilamiento de los vencidos.

Hacemos á Inglaterra el honor de creer que jamás hubiera tenido el pensamiento de arrojarse deliberadamente sobre las Repúblicas sud africanas, si no hubiese extraviado su juicio una coalición de viles especuladores cecidiosos, de hombres insaciables de oro, deseosos de apoderarse del Transvaal y de los yacimientos auríferos que encierra su suelo.

No existe hoy un ser humano que no se halle conmovido hasta lo más hondo de su alma viendo esos dos pequeños pueblos heroicos, fuertes en su derecho, persuadidos de la santidad de su causa, confiados en una justicia obra de Dios y que, incapaces de admitir que el socorro divino les sea negado, se han arrojado hombres, mujeres, ancianos y niños en los combates encarnizados, dando con su valor, su desprecio de la muerte, de las fatigas, su fé, su moderación en la victoria, sus elevados sentimientos de humanidad el ejemplo de las más bellas y nobles virtudes.

No podemos acostumbrarnos, no, á la idea que el hecho vandálico de Inglaterra pueda jamás llegar al fin que se propone; no nos parece posible que las grandes naciones, olvidando las gloriosas páginas de su historia, permanezcan impávidas frente á ese conflicto, por el que casi todas ellas han pasado.

Se nos hace duro ver que la gran República americana, que se ha hallado en situación casi idéntica á la del Transvaal en la actualidad y que de su independencia á las simpatías de Europa, permanezca indiferente hasta el final ante tan repugnante espectáculo.

No podemos creer que Rusia, cuyas inspiraciones generosas se han hecho palmarias con la convocación de la Conferencia de la Haya, pueda estar inaccesible al deseo de poner término al derramamiento de sangre en el Africa del Sur.

Nos parece inadmisibles que Alemania, cuyo soberano pronunció en 1896 palabras é hizo demostraciones tales de simpatías y de adhesión hacia los boers, que contribuyó á hacer á éstos que podían contar con Europa en caso de reincidencia de Inglaterra en sus injustas pretensiones; nos parece inadmisibles, decimos, que Alemania no llegue á comoverse en masa ante los acontecimientos que se desarrollan en el Transvaal.

Sobre todo, hay una cosa que estimábamos más imposible aún: es que Inglaterra, que siempre ha blasonado de justa y de equitativa, la Inglaterra de Gladstone, esa Inglaterra de los oprimidos, no vuelva en sí de su error y rehace la dirección de los hombres nefastos que, con la invasión inicua de las dos Repúblicas Sud-africanas y la guerra de exterminación que sigue sin conato de respeto al derecho, han manchado su honor de gran pueblo y su bandera nacional.

Si, todos los pueblos deben protestar á la medida de sus fuerzas; cada ciudadano del mundo debe llevar su piedrecita para levantar un altar á la sacrosantísima libertad é independencia de los boers.

En las presentes circunstancias en que los

gobiernos, mutuamente divididos por sus competiciones, parecen querer desentenderse de tamaña iniquidad, hemos pensado que, España, fiel á las ideas gloriosas de generosidad, de justicia y de independencia de cien generaciones de mártires y de héroes, se haría un deber de adherirse á la protesta de los demás pueblos, que todos los hombres de corazón sin distinción de clase social, de ideas políticas ó religiosas se unirían para mandar al venerable Krüger, al valeroso presidente Steijn, al heroico Dewet, al admirable Botha, en fin, al pueblo boer en masa, nuestra adhesión como prueba viva de la admiración y del respeto que nos causan, sobre todo ahora en que esa guerra está entrando en una fase desesperada que toma proporciones verdaderamente trágicas.

También creemos la posibilidad de reunir un vasto comité el que, de concierto con los ya existentes en Rusia, Alemania, Austria, Estados Unidos, Francia, Italia, Holanda, Bélgica, hasta en Inglaterra se esforzara trabajando al restablecimiento de la paz, impidiendo así la destrucción de dos pequeños pueblos cuyo heroísmo acaba de conquistarse la admiración del mundo entero, y cuyas virtudes y nobleza son un honor para la humanidad.

Tal es nuestro objeto al hacer un llamamiento supremo á los que participan de nuestros sentimientos y se dignen mandarnos su adhesión.

La obra que nos proponemos emprender, tiene tanta más suerte de salir, según nuestros deseos que lo que pasa hoy en el Extremo Oriente, sobre la costa Occidental de Africa, y lo que mañana pudiera pasar en otros terrenos, es de naturaleza á hacer reflexionar á los hombres de Estado ingleses y á inspirarles una conducta basada en la moderación y en el respeto del derecho de gente.

El comité remite hojas de adhesión á las personas que las soliciten. En cada hoja hay 16 boletines que llenar, ó sean 16 firmas que poner. Dichas hojas pueden mandarse directamente.

Mr. Krüger, presidente de la República del Transvaal, Hotel des Pays Bas, Utrech (Holanda).

Banquete á Sorolla

Madrid, 9. — Se ha celebrado en los Viveros el banquete en honor de Sorolla.

Han asistido 200 comensales.

La esplendidez del día completa la fiesta. Ocupó la presidencia el señor Sorolla, teniendo á su derecha á los señores Requejo, Galdós y Bretón.

A la izquierda se sentaron el fotógrafo señor García (pariente del señor Sorolla) y el señor Mezquita.

Entre otros asistentes se hallaban los señores Dicenta, Canalejas, Picón, Morayta, Palacio y muchos artistas, escritores y artistas.

Se han leído adhesiones de los señores Domínguez, Benlliure, Moreno Carbonero, Ferrán, Martínez Cubel, Bilbao y otros varios, esperándose recibir de un momento á otro telegramas de los señores Blasco Ibáñez, Soriano y Morote, y otros valencianos distinguidos que no se hallan en Madrid.

El menú del almuerzo lo constituyó una paella valenciana.

Antes de terminar el almuerzo se presentó el conde de Romanones, quien fué aclamado.

El señor Sorolla le hizo sentar á su derecha, por haberse negado el ministro á ocupar la presidencia.

Durante la comida reinó entre los comensales gran animación y fraternidad.

Una comisión de artistas valencianos entrega á Sorolla un magnífico ramo de flores de la Sociedad de Artes y Letras de Valen-

cia; lleva unas cintas y en ellas una cariñosa inscripción.

El señor Romeo saluda á Sorolla é invita á que hablen á los señores Canalejas y conde de Romanones.

El señor Canalejas saluda al señor Sorolla, símbolo y esperanza del arte en España, donde no caben envidias, y única esfera donde se ensalzan los timbres nacidos.

Dice que la paella para la cual se dieron cita tantas conocidas y estimables personalidades, significa el punto de partida para el homenaje nacional que debe tributarse al gran artista.

Advierte que no corresponde cantar las glorias del pincel de Sorolla á su tosca paella.

Añade que si insigne es Sorolla por su genio artístico, es también grande por el amor que siente por sus compañeros.

Su señora espera el regreso del artista al estudio.

Esta nota siéntola yo más por pérdidas sufridas en las delicias de mi hogar.

Dice que así como los reyes inmortalizan á sus hijos, Sorolla, rey del arte, ha inmortalizado al suyo, retratándole en sus pinturas.

El amigo Sorolla, al mismo tiempo que es un pintor regional, es el pintor más español de todos, porque el regionalismo valenciano es esencialmente español. Todos los corazones valencianos sienten la fibra de su amor por España.

Sorolla, añade, puede decirse que es hermano de Galdós. «Triste herencia» y «Electra» son congéneres.

En elocuentes párrafos ensalza los progresos de la libertad.

Pide protección generosa para los artistas y dice que es preciso educar á España en un nuevo ambiente artístico.

Puede — agrega — vivirse con hambre, pero no sin los ideales que representa el arte.

Añade que los artistas no sólo viven de glorias, sino que necesitan que los Gobiernos les ayuden.

Las economías nunca deben alcanzar al arte.

Termina su discurso diciendo que deja la palabra al conde de Romanones.

El conde de Romanones se excusa el hablar diciendo que no debe hacerlo después de Canalejas, que es el Sorolla de la elocuencia.

Dice que es la primera vez que habla en público, como ministro, y que su cargo le impone la circunspección.

Añade que se honra de asistir á la fiesta porque conlaga en ideas con los artistas.

Presenta á Sorolla como artista modelo de perseverancia en el trabajo.

Dice que mientras sea ministro protegerá hasta donde le sea posible el arte.

Entiende que asignar seis mil pesetas á la primera medalla, es desconocer el concepto del arte. La segunda medallas, más que premios parecen limosnas. Para consignar en presupuesto 125 000 pesetas con destino á una Exposición, más vale no celebrarla.

Los que profesamos amor al arte, entendemos que para que responda á la gloria de España, falta educar al público. Lamenta que el profesorado artístico tenga el exiguo sueldo hasta de mil pesetas, y declara que él procurará ayudar á esa obra.

Añade que en los próximos presupuestos pedirá un crédito á favor del arte, para lo cual cuenta le ayudará con su elocuencia el Sr. Canalejas.

Termina diciendo que el Gobierno no es indiferente al triunfo de Sorolla, al que le otorgará la recompensa que merece.

Se leen unos ingeniosos versos de Latorre.

El marqués de Tovar se ofrece á pagar los modelos durante un año en la escuela de Bellas Artes y en el Centro Obrero.

Bretón brinda por Sorolla.

El eminente pintor, emocionado, pronuncia breves frases agradeciendo el banquete.

El acto terminó con vivas al arte y á Sorolla.

Una comisión de obreros electricistas que celebraban un banquete en el mismo vivero acudió á saludar á Sorolla y á entregarle las flores que adornaban la mesa.

Sorolla les abrazó con efusión diciéndoles que en su infancia fué herrero y que al estrecharles la mano les sentía acoplarse á la suya.

LOS SUCESOS DE BARCELONA

Barcelona 9. — Ayer el día amaneció sereno, el cielo estaba casi sin nubes y el sol brilló con todo su esplendor.

La temperatura reinante era buena.

Como ya anunciamos en nuestra edición de ayer, nuestra capital, quedó desde el martes por la noche bajo la jurisdicción de la autoridad militar.

Durante las primeras horas de la madrugada de ayer y previas las formalidades, se fijó en los sitios públicos de esta capital, el siguiente

BANDO

Don Manuel De'gado Zuleta, Teniente General del Ejército y Capitán General de Cataluña

Hago saber:

Que suspendidas por el Gobierno las garantías constitucionales y resignado el mando por la Autoridad civil de esta provincia conforme á la ley de Orden Público, en uso de las facultades que la misma Ley me concede

ORDENO Y MANDO

Artículo 1.º Queda declarado el estado de guerra en toda la provincia de Barcelona.

Art. 2.º Como consecuencia de la anterior declaración quedan sujetos á la jurisdicción de guerra los delitos contra la seguridad é integridad de la patria, rebelión, sedición y sus conexos y todos los que directa ó indirectamente afecten al orden público, siendo juzgados en juicio sumarísimo cuando los delitos sean flagrantes.

Art. 3.º Serán disueltos con arreglo á lo dispuesto en el artículo 257 del Código penal los grupos de más de tres personas que se formen en la vía pública con carácter sedicioso, empleándose la fuerza contra ellos en caso de resistencia.

Art. 4.º Quedan también sometidos á la jurisdicción de guerra:

I. Los que promuevan ó tomen parte en reuniones ó manifestaciones no autorizadas.

II. Los que atenten á la libertad de contratación é impidan la libre circulación de tranvías y cualquier medio de locomoción.

III. Los que en cualquier forma atenten contra los edificios públicos, establecimientos industriales, particulares y contra los ocupados por Sociedades ó Corporaciones de cualquier clase.

IV. Los que atenten en cualquier forma contra las vías férreas de todas clases, líneas telegráficas ó telefónicas conductores de electricidad, cañerías y depósitos de agua, gas y toda materia combustible ó explosiva.

V. Los de atentado ó desacato á la Autoridad.

VI. Los que por cualquier medio, incluso el de la prensa, exciten ó induzcan á cometer los anteriores delitos.

Art. 5.º Serán juzgados en juicio sumarísimo los delitos flagrantes de insulto á centinela, fuerza armada ó cualquiera militar ó funcionario de guerra en acto de servicio ó cuando por su importancia se considere necesario por mi autoridad.

Art. 6.º Quedan también sometidos á la jurisdicción de guerra los que entonen ó ejecuten canciones, piezas musicales ó composiciones de cualquier otra clase que directa ó indirectamente exciten á cometer alguno de los expresados delitos.

Art. 7.º Se establece la previa censura para la prensa. Todo periódico que inserte artículo, suelto ó noticia que no esté autorizado por esta Capitanía general, será recogido y suspendida desde luego la publicación, quedando sujetos los autores de la especie vertida ó noticia dada y el director del periódico á las responsabilidades en que por la infracción incurran. Las mismas reglas se aplicarán á los folletos, hojas sueltas y obras para el teatro, dirigiendo el procedimiento, cuando no se averigüe el autor, contra el dueño de la imprenta en que se hubiera tirado la publicación.

Dicha censura se ejercerá en esta capital por el Estado Mayor de la Capitanía general, á donde con anticipación deberán entregar duplicados los que intenten dichas publicaciones, y en las demás poblaciones de la provincia la ejercerán los comandantes militares ó alcaldes, si aquellos no existieran, á los que se han de presentar las pruebas en igual forma para que autoricen la publicación si así correspondiera, conforme las instrucciones que tenga á bien darme.

Art. 8.º Las autoridades y tribunales civiles continuarán en el ejercicio de su autoridad ó jurisdicción en lo que no se oponga á este Bando, á lo prevenido en el art. 24 de la ley de 23 Abril de 1870; reservándome, por último, el avocar á mi conocimiento cualquier otra clase de delitos ó infracciones que considere oportuno.

Barcelona, 8 Mayo de 1901.—Manuel Delgado.

Artículos suspendidos

Los artículos de la Constitución que quedan en suspenso en virtud del Bando del Capitán general, son los siguientes:

Art. 4.º Ningún español, ni extranjero, podrá ser detenido sino en los casos y en la forma que las leyes prescriban.

Todo detenido será puesto en libertad ó entregado á la autoridad judicial, dentro de la detención.

Toda detención se dejará sin efecto ó elevará á prisión, dentro de las setenta y dos horas de haber sido entregado el detenido al juez competente.

La providencia que se dictare se notificará al interesado dentro del mismo plazo.

Art. 5.º Ningún español podrá ser preso sino en virtud de mandamiento de juez competente.

El auto en que se haya dictado el mandamiento se ratificará ó repondrá, oído el presunto reo, dentro de las setenta y dos horas siguientes al acto de la prisión.

Toda persona detenida ó presa sin las formalidades legales, ó fuera de los casos previstos en la Constitución y las leyes, será puesta en libertad á petición suya ó de cualquier español. La ley determinará la forma de proceder sumariamente en este caso.

Art. 6.º Nadie podrá entrar en el domicilio de un español, ó extranjero residente en España, sin su consentimiento, excepto en los casos y en la forma expresamente previstos en las leyes.

El registro de papeles y efectos, se verificará siempre á presencia del interesado ó de un individuo de su familia, y en su defecto, de dos testigos vecinos del mismo pueblo.

Art. 9.º Ningún español podrá ser compelido á mudar de domicilio ó residencia, sino en virtud de mandado de autoridad competente, y en los casos previstos por las leyes.

Art. 13. Todo español tiene derecho:

De emitir libremente sus ideas y opiniones, ya de palabra, ya por escrito, valiéndose de la imprenta ó de otro procedimiento semejante, sin sujeción á la censura previa.

De reunirse pacíficamente.

De asociarse para los fines de la vida humana.

La censura

Por haberse establecido la previa censura nos abstendremos de publicar ningún suceso ni nada de lo que ocurre en Barcelona, que esté relacionado con los últimos acontecimientos.

(De Las Noticias)

NOTIAS

España y Extranjero

LOS FRAILES DE FILIPINAS

París 9.—Un despacho de Roma dice que se nota expectación por conocer el resultado de la conferencia celebrada entre los arzobispos de Nueva York y de Manila para tratar de la cuestión de los frailes de Filipinas y evitar que les despojen de cuanto en el Archipiélago poseen.

ARMAMENTO DE GUERRA

París 9.—Asegúrase que el Gobierno de Venezuela, revelando de los propósitos de los Estados Unidos en la cuestión de la isla Margarita se está preparando para hacer frente á aquella nación en caso de un rompimiento, habiendo encargado á Alemania la fabricación de armamento de guerra, con arreglo á los últimos modelos.

También se propone adquirir cruceros y torpederos para defender sus puertos.

HUELGAS

De Córdoba han salido fuerzas de la guardia civil con dirección á Peñaroya con objeto de evitar coacciones por parte de los huelguistas.

En San Sebastián se ha declarado en huelga 800 albañiles, pidiendo 30 céntimos de aumento de jornal.

En Belmez continúa la huelga de mineros, los cuales llegan á cuatro mil.

Hasta ahora no se han producido desórdenes pero en toda la zona hay 30 guardias civiles.

Las obreras huelguistas de la fábrica de sedas de Puerta de Castilla en Murcia, han recorrido el término pidiendo á las operarias de las demás fábricas que secunden la huelga; las cuales han accedido, abandonando sus talleres.

Habiendo aceptado los patronos las proposiciones de los obreros, ha terminado la huelga del ferrocarril de Vigo (Oviedo).

LOS SOCIALISTAS

En el Centro Obrero de Zaragoza, se ha celebrado un mitin socialista de carácter electoral.

Pablo Iglesias ha pronunciado un discurso en el que ha expuesto el programa del partido socialista.

Ha atacado á la Unión Nacional, diciendo que tan culpables son del desastre los no políticos como los afiliados á los partidos, y como los que han ejercido el Gobierno hasta ahora.

Lo demuestra el echo de que mientras los Gobiernos disponían que los hijos del pueblo fuesen á defender las colonias, los hijos de los burgueses se libraban por medio de la redención en metálico del servicio militar.

Dijo que hay que acudir á todas las elecciones para poder hacer pasar su influencia en la política española.

Recomendó al pueblo que votase en las próximas elecciones al compañero Querido.

A CORRER MUNDO

De Málaga se han fugado dos jóvenes de 18 y 15 años, que según dicen han marchado á Algeciras ó Gibraltar con objeto de ir á América.

Anoche se telegrafió al alcalde de la primera de dichas poblaciones interesando la detención de dichos jóvenes.

CAPILLA EXPIATORIA

París 6.—Comunican de Roma que el día 23 de Junio próximo se colocará la primera piedra de una capilla expiatoria que se levanta á ca Monza, en el mismo sitio en que fué asesinado el rey Humberto.

LAS TRAMPAS DE UN CONSUL

París 8.—The New York Herald publica un despacho de Viena, en el que se asegura que el cónsul Sr. Durán y Cassilla, que desapareció el miércoles último, deja gran número de deudas, cuyo montante se hace ascender á 600.000 coronas.

Se teme que se haya suicidado.

Novedades en trajes para caballero

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2 á 10

OBRAS NUEVAS

Tolstoy: La esclavitud moderna. 1 pta

Le Beau: El jardín de los suplicios 1 pta

Braemé: Azucena 1 pta.

Id. En su mañana de bodas. 1 pta.

Nogales: Mariquita León. 150 ptas.

Sienkiewicz: ¡Sigámosle! 1 pta.

A sangre y fuego. 2 tom. 2 ptas

P. Decourcelle: Los dos pilletes, novela, traducción de J. B. Enseñat. 2 tom. 4 ptas

LIBRERIA DE J. TOUS

INFORMACION

Nuestro regalo

En esta Administración se ha recibido nueva remesa de las hermosas oleografías *Expulsión de los judíos en España*.

El precio de dicha lámina es de 12 pesetas, y por convenio especial hecho con este periódico podemos cederla al ínfimo precio de *Dos pesetas* para nuestros abonados.

Don Bernardo Amer

Por referirse á este querido amigo nuestro copiamos las siguientes líneas de una carta sobre cuestiones políticas de Canarias que publica el *Heraldo* de Madrid, felicitando al Sr. Amer por las simpatías que ha sabido conquistarse en el mando civil de aquella provincia:

«No cabe negar, sin embargo, que el nuevo gobernador, Sr. Amer, hombre de sano criterio y firme voluntad, va dominando muchos egoísmos y venciendo no pocas dificultades, sin apretar los tornillos ni montar la histórica máquina. Merced á sus laudables propósitos, la campaña electoral de Canarias, si no como modelo, que esto no cabe, dadas las viciosas tradiciones de nuestra vida política, podrán señalarse como ejemplo de progreso, como un avance en el buen camino.»

La Protectora

A continuación publicamos el Programa del concierto que se celebrará mañana en la citada sociedad:

Primera parte

1.º Salud al cantors (Tomas) sección de hombres.

2.º Aria del Trovatore (Verdi) por el señor Prohens.

3.º Aria de la Favorita (Donizetti) por el Sr. Mateu.

4.º Duo de guitarra (Sor) por el Sr. Vich y el niño Fuster.

5.º Romanza por el Sr. Pujada (Coll).

6.º por el Sr. Prohens.

7.º Cansóneta (A. Coll) sección de niños y hombres.

Segunda parte

8.º Wals Lluvia de Diamantes (Valtenfel).

9.º Polka Parsi, Parlá (Bucalopsi).

10.º Mazurca Violeta (Valtenfel).

11.º Schotis Isleños (Urgelle).

12.º Wals Fregoli (Valtenfel).

En la Misión

Los solemnes cultos que se celebrarán el próximo lunes en las fiestas que se efectúan en esta iglesia son los siguientes:

A las diez y media, Misa solemne que cantará el M. I. Sr. Dean de la Catedral, ejecutándose á toda orquesta la Misa del Maestro Diestch y predicando en el ofertorio el M. I. Sr. Dr. D. José Miralles Canónigo Archivero. Por la tarde á las 10 y 30 la devoción del Mes de Mayo, sermón á cargo del P. José Sabatés, sacerdote de la Congregación y estación al Beato.

En la Audiencia

La vista del lunes

El lunes próximo 13 del corriente á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Miguel Covas Tomas acusado del delito de lesiones al vecino de dicha villa Antonio Vicens Orell.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación y el letrado Sr. Rosselló y Gómez defenderá al procesado.

Del mar

Ayer tarde salió para Garrucha el vapor inglés *Hostpur*.

Ayer fondó en nuestro puerto la corbeta *Clara*, procedente de Génova.

Este buque ha sido adquirido recientemente por los Sr. Salom y Rullán de esta plaza. Desplaza 568 toneladas de registro y enarbolaba la bandera uruguayaya.

Hoy se hará á la mar con destino á Huelva el vapor inglés *Elna*.

Esta despachado para hacer á la mar con rumbo á Las Palmas la polacra goleta *India*.

A las seis y media ha fondado el vapor correo *Bellver* procedente de Barcelona.

A las diecisiete han salido los vapores correos *Isleño* y *Menerquin*, para Ibiza y Alicante y Mahón respectivamente.

Comisión Provincial

Presidida por el Sr. Alcover y con asistencia de los Sres. Sitjar y Pascual ayer celebró sesión esta comisión.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alayor y Mercadal respectivas al año económico de 1896 á 97.

Su procedió al examen de los documentos remitidos por el alcalde de Mercadal que se acompaña á las cuentas de fondos municipales de dicho pueblo, respectivas al año de 1894 á 95, y faltando en ella un documento, se acordó informar al Sr. Gobernador que para autorizarlo con su aprobación procede reclamar al referido documento.

Se acordó admitir en la Inclusa, para su lactancia, á una niña, hija de unos consorteros de esta ciudad.

Se acordó devolver al alcalde de Alaró los planos de la calle de *C'an Paou* después de haber marcado en ellos el arquitecto provincial las modificaciones acordadas por el Ayuntamiento.

Se acordó autorizar al alcalde de esta ciudad para que el día 19 se coloque una mesa electoral en una dependencia del Hospital Civil.

Se enteró la Comisión de una comunicación del director de la casa de Misericordia dando conocimiento de que el jueves último, durante el almuerzo, varios asilados promuevan un aborto; y de las medidas que adoptó para restablecer el orden; acordándose por unanimidad aprobarlas y recomendarle el mayor celo para evitar que en lo sucesivo se quebrante la disciplina en aquel establecimiento única base en que puede apoyarse el buen orden que en el mismo debe reinar.

Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales durante el mes de abril último.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en los establecimientos de beneficencia de esta ciudad y del resumen estadístico de presos existentes en la Cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia. Habiéndose presentado los mutuarios J. O. B. C. J. P. M. C. J. B. R. O. M. C. J. C. C. H. J. M. C. B. y C. B. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño número 17468—18917—18558—17265—17323—21480—118—2123—102—7918—524 y 814 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoralos sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes. Palma 8 de Mayo de 1901.—El Vocal de Turno, El conde de Ayamala.

Temporada Primavera-verano de 1901

MIGUEL MATAS, Colón 17, 19 y 21. Rica colección en todos los artículos tanto en sederías, lanerías y algodónes de todas clases, en su mas alta novedad. Géneros blancos, tanto de hilo como de algodón, y pañuelos de todas clases. Precios baratísimos sin competencia. Calle Colón 17, 19 y 21

MEJORES NINGUNO Más barato nadie Este es el lema del Colmado Pajarita

mejores no importan, son bastante conocidas por las personas de buen gusto. Y si hay algún cinco que se equivoca estamos seguros que pronto abrirá los ojos al robar sus intereses lastimados. Latas sardinas desde 25 céntimos hasta 250 pesetas.—Frascos acrílicos desde 60 céntimos á 4 pesetas.—Cuchillos madera, muy cómodos para el campo y finalmente ¡oh lectores! 60 céntimos el kilo oliva de la propia S. villa. IMPORTANISMO: Entregamos todos nuestros artículos en vales de siempre con nuestra marca y también (pó que lo tengamos) con nuestro nombre litografiado y en tinta encarnada.

PALMA

Se ha recibido en la secretaría de la junta de instrucción pública el título de licenciado en derecho expedido por la universidad de Barcelona á favor de D. Jaime Domenge y Mir.

Leemos que el administrador de correos Sr. Fajarnés está estudiando el medio de organizar un servicio de correo diario por medio de bicicletas entre Palma y los caseríos inmediatos.

Creemos que es una verdadera necesidad lo que intenta el Sr. Fajarnés y deseamos que consiga realizar su proyecto, felicitándole de antemano.

Custodiados por la guardia civil han llegado á Mahón procedentes de Barcelona, diez corrigendos destinados á la penitenciaría de la fortaleza de Isabel II.

Hoy han continuado cerradas al público las oficinas municipales por procederse al desestero de las mismas.

El Sr. Alcalde continúa en su quinta de *Cala Major*.

D. José Pujol Mart y D. Juan Soler Casanovas, nos participan haber constituido una sociedad en comandita que se dedicará á la fabricación de tegidos en distintos ramos, bajo la denominación Pujol y Soler S. en C.

Telegramas Véase 4.ª página

Hoy en el vapor *Bellver* ha venido el individuo que por orden gubernativa fué embarcado el martes último para Barcelona. Ha sido encerrado en capuchinos.

Ayer en el vapor *Cataluña* salieron para Barcelona el teniente coronel de Sanidad Militar D. Luis Oms, D. Félix Escalas, el coronel de Estado Mayor D. Tomás Monteverde, D. Rafael Blanas y la comisión de oficiales de la Escuela Superior de Guerra.

Anoche falleció en los Hostalets, después de penosa y larga enfermedad D. Jaime Homá Muntaner, hermano de D. José, farmacéutico de la Plaza de la Constitución.

Dios haya concedido el eterno descanso al finado.

Enviamos la expresión de nuestro pésame á la familia del Sr. Homá.

En el teatro *Colón* de los Hostalets se representarán *El Arcediano El chiquillo* y *Chateaux Margaux*.

Esta mañana del tercer piso de la casa señalada con el núm. 23 de la calle de la Misión se ha caído un sillar y al desplomarse ha derribado los sillares del segundo piso y causado varios desperfectos en el del primero.

Por fortuna en aquel momento no pasaba ningún transeunte no ocasionando desgracias.

Enseguida ha sido avisado el maestro de obras municipal empujando enseguida los trabajos para evitar el desplome de los sillares que quedaban.

La masa coral *El Orfeo Mallorquí* está ensayando dos hermosos coros con orquesta que formarán parte del programa en el concierto que dará en nuestro Teatro Principal.

Esta mañana á la llegada del vapor *Bellver* hemos visto en el muelle mayor número de guardias de seguridad que de ordinario; atribuyéndose ese aumento de fuerzas á la circunstancia de haberse dicho que tenían que llegar en aquel buque numerosos anarquistas.

Entre los muchos pasajeros llegados hoy de Barcelona hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos D. Ramón Soler de La Plana, D. José León y D. Mateo Garat.

Han venido también la cuadrilla de *Señoritas Toreras* contratadas para trabajar en la Plaza de toros de Sóller durante las ferias que se celebran estos días en dicho pueblo.

Esta tarde ha salido para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Isleño*, conduciendo á su bordo carga y pasaje. Entre este figuraban algunos soldados de guarnición en estas islas que marchan á Archena al mando del teniente señor Cifre.

Las anunciadas maniobras que habían de efectuar hoy las tropas de guarnición en las inmediaciones de *C'an Postilla*, se han suspendido por temor, según se dice de disturbios, pues había circulado la noticia de que en el vapor *Bellver* tenían que llegar esta mañana muchos anarquistas.

Con objeto de practicarse el desestero de las oficinas de la Delegación de Hacienda hoy han permanecido estas cerradas.

Mañana en el Temple se celebrará fiesta en honor de la Sagrada Familia. Se celebrará

fiesta con música y sermón en la que predicará el P. Manuel Carceller, S. J.

Durante todo el día el público podrá visitar aquel benéfico establecimiento.

Anoche fué encerrado en Capuchinos una mujer que en la calle de la Calatrava armó gran escándalo.

Se ha concedido al padre del soldado Guillermo Sastre Compañy, la pensión anual de 18250 pesetas.

La guardia civil ha hecho varias denuncias á las autoridades competentes por cortas fraudulentas de árboles en los montes comunales.

A las primeras horas de esta tarde ha ocurrido un escándalo en la calle de Fideos motivado por los malos tratos que un individuo daba á su esposa.

La guardia municipal ha acudido oportunamente, llevándose al citado individuo al cuartelillo del ayuntamiento.

El próximo lunes á las 19 se celebrará una numerosa reunión en el Gobierno Civil á fin de tratar de la suscripción nacional para honrar la memoria del malogrado rey D. Alfonso XII.

Han sido impuestas las siguientes multas: una de 10 pesetas á una mujer de la calle de Arabi por escándalo, 3 de 2 pesetas á otras tantas sirvientas por sacudir alfombras en la vía pública; 1 de 3 pesetas al dueño de un perro que andaba suelto por la vía pública, una de 3 pesetas á un individuo por pegar á una niña.

Dos mujeres que molestaron á un caballero en la vía pública han sido severamente amonestadas por la guardia municipal.

Mañana se celebrarán ferias en Felanig y Sóller. Es de esperar que estos pueblos se vean muy animados.

Las diligencias de Sóller han salido ayer y hoy atestadas de gente habiendo marchado también á aquella villa muchos carruajes particulares y no pocos ciclistas.

Han sido citados en la Alcaldía 7 padres de criaturas porque estas jugaban en la vía pública.

Esta mañana en la puerta de S. Antonio han refido varios sujetos.

Han sido citados en el cuartelillo de la Guardia municipal siendo multados.

En novedades para Señora

ALMACENES MONTANER Sindicato 2 á 10

NOVEDADES PARA SEÑORA

En género de confianza siempre se ha distinguido la Tienda de «Las Monjas». Casa especial en artículos negros. Precios reducidísimos.

COMPROBADO A DIARIO

Para curar la indigestión, glomismo en los niños que en los adultos, úsese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pídale siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Por imposible que parezca, es un hecho averiguado que un kilo de Tropolón, con todo y resultar más barato, contenga igual valor nutritivo que 200 huevos. Por término medio el valor de 200 huevos es de 50 pesetas, mientras que un kilo de Tropolón, con igual intensidad nutritiva solo vale 20 pesetas. ¡Ojo, pues, amas de casa! Acogeos al Tropolón y ahorrareis 10 pesetas.

Los resfriados, tos, bronquitis, asma y catarros se curan con las pastillas Morelló.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—Santo Domingo de la Calzada y San Pancrasto.

Cuarenta Horas

Continúan en San Felipe. A las siete exposición, comunión general acto seguido, á las diez Tercia y misa mayor con música y sermón que predicará el Pbro. D. Jaime Abraham; al anochecer mis de Mayo y reserva.

Otras funciones

En el Temple, fiesta en loor de la Sagrada Familia. A las seis misa de Mayo; á las siete y media misa y comunión general con plática á las diez exposición, las niñas asiladas cantarán Tercia y misa mayor con música y sermón que dirá el P. Carceller. Al anochecer conclusión del Tríduo, Trisagio, *Te-Deum* y reserva.

En el número de ayer publicamos los solemnes cultos que se celebrarán mañana en la iglesia de la Misión, y por conocerlos nuestros lectores nos abstendremos de publicarlos hoy.

En San Jaime, fiesta en conmemoración al centenario del Beato Diego de Cádiz. A las diez misa cantada con sermón por don Pedro Martí, Pbro.

En el Socorro, al anochecer, se dará principio á la novena de Santa Rita, con música y sermón por el P. Director Fray Fermín de Ucella, agustino.

En Montesión, á las nueve durante una misa se dará principio á los seis domingos de

San Luis y se repetirá los otros domingos a la misma hora.

Observaciones astronómicas

Diario de Mayo
Día 12 de Mayo
Sale el sol a las 4:49; pónese a las 19:4.
Sale la luna a las 0:59; pónese a las 10:30.

Boletín meteorológico

Table with weather data: Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.

Estadística de Palma

Table with statistics: Inscripciones en los Distritos Municipales, LONJA, CATEDRAL, HOSPITAL PROVINCIAL

Las Islas

Luchmayor 10.
En la tarde de ayer se cometió un robo en el Cementerio Católico de esta villa.

Emérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS
11 de Mayo de 1809
Aparece en Sevilla el primer número del Semanario Patriótico.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Pretensiones de obreros

Madrid 10 a las 9:15.
Dicen de Córdoba que los huelguistas de Benarraya se han presentado al Gobernador las siguientes pretensiones:

Huelga.-Temores.-Fuerzas.

Madrid 10 a las 9:15.
Según telegramas de Sevilla se hallan en huelga más de mil obreros de los campos de Carmona.

Boda

Madrid 10 a las 23:15.
Hoy se ha verificado el matrimonio de la hija Margarita de D. Antonio Maura con D. Benito Ouesta, nieto del senador Sr. Ouesta Santiago.

Los príncipes de Asturias.-Noticias de Barcelona.-Weyler.

Madrid 10 a las 23:15.
Telegrafían de París que los príncipes de Asturias visitaron al presidente de la República Mr. Loubet quien en el acto les devolvió la visita.

Normalidad en Barcelona

Madrid 11 a las 10:20.
Telegrafían de Barcelona que el señor Pi y Margall los demás candidatos republicanos ha preguntado por telegrama al Sr. Sagasta.

Huelga y desmanes

Madrid 11 a las 10:30.
Dicen del Ferrol que todos los empleados de consumos en aquella población se han declarado en huelga con

motivo de haber sido despedidos diez cabos.

La empresa dice que los despedidos no saben escribir.

Habiendo colocado dicha empresa cien empleados nuevos fueron estos apedreados por los huelguistas.

Los matuteros derribaron las casetas. Se han adoptado precauciones.

La bandera española aclamada.

Madrid 11 a las 10:30.
Telegramas recibidos de Barcelona dicen que en el Teatro de Novedades de aquella capital hallándose atestado de gente anoche el transformista Frégoli presentó un juego de banderas.

Al mostrar la bandera española se produjo una ovación delirante dándose atronadores aplausos; y el público en masa gritó ¡Viva España!

Revista de cuarteles.-Aumento de salario.

Madrid 11 a las 10:30.
Comunican de Córdoba que el capitán general de la región Sr. Luque ha legado a aquella población para inspeccionar los edificios militares; y revisará la guarnición.

Dicen de Nueva York que diez y seis mil obreros de Yron Company Reading y un grupo de Pierpont Morgar declarados en huelga piden aumento de salarios.

Se teme que la huelga se extienda por el centro y sur de Pensylvania.

Visita de la Condesa de Paris.-Indulto.

Madrid 11 a las 10:30.
Telegramas del Ferrol dicen que la Condesa de Paris acompañada del comandante general de aquel arsenal ha visitado la fragata "Princesa de Asturias."

Los aspirantes de marina tributaron a aquella los honores correspondientes obsequiándola con un lunch y flores.

La Condesa desde una canoa tripulada por su hijo presenció diferentes ejercicios, y al despedirse concedió un día de asueto a los aspirantes y pidió en nombre de la Reina el indulto de los alumnos que se hallaban arrestados.

Sospechosos que se van.-Huelguistas.

Madrid 11 a las 10:30.
Dicen de Barcelona que se observa en la estación del ferrocarril gran movimiento de pasajeros abundando entre ellos gentes sospechosas.

Casi todos los huelguistas se hallan dispuestos a volver al trabajo en vista de que la empresa acepta la mayoría de las condiciones por ellos formuladas.

Tren robado.-Detenidos

Madrid 11 a las 10:30.
Según telegramas de Córdoba el tren mixto procedente de Madrid al llegar a la estación de aquella ciudad llevaba, según pudieran observar los empleados, un vagon abierto en el cual faltaban

Salió una máquina conduciendo a algunos empleados y una pareja de la guardia civil, quienes hallaron en el camino varios objetos robados y vieron

huir a algunos hombres sobre quienes la benemérita hizo fuego deteniendo a dos de ellos que ingresaron en la cárcel.

Insultos.-Los príncipes de Asturias.

Madrid 11 a las 12.
Según noticias de Portugal han llegado a Santander procedentes de Lisboa varios frailes irlandeses.

Aunque la mayor parte de ellos vestían de seglares, uno que llevaba traje te ar, al pasar por el mercado fué insultado por el populacho.

Intervino la policía, metiendo en un coche al religioso y acompañándole hasta la estación del ferro-carril.

Las turbas siguieron el coche rompiendo los cristales de las ventanillas del mismo. Se han hecho varias detenciones.

Dicen de París que los Príncipes de Asturias después de un almuerzo en la Embajada recibirán hoy la colonia española.

Tranvía incendiado.-Tumulto.

Madrid 11 a las 12.
Comunican de Sevilla que con ocasión del entierro del estudiante don Juan Flores los compañeros de éste que asistieron al mismo tomaron en el tranvía mayor número de puestos del reglamentario. El coche se incendió por haberse calentado los coginetes del mismo, produciéndose con este motivo un tumulto que fué fácilmente dominado.

Por la noche a las veintuna numerosos grupos apedrearón los tranvías rompiendo los cristales.

La policía disolvió los grupos; y la empresa para izó el servicio, el cual se ha reanudado hoy sin que ocurriera novedad.

Tranquilidad completa

Madrid 11 a las 14. (URGENTE)
Las últimas noticias que se reciben de Barcelona acusan completa tranquilidad.

La ciudad ha recobrado su aspecto normal.

Desde las primeras horas de la mañana circulan todos los tranvías.

Todas las fábricas han reanudado sus trabajos, estando abiertos al público todos los establecimientos.

FABRA

BOLSA.-Madrid 10, 16.

Table with market data: Interior, Amortizable 4 p, Idem 5 p, etc.

BOLSIN.-Barcelona 10, 20.

Table with market data: Interior, Amortizable 5 p, Cubas 1886, etc.

Nueva Ley Electoral

PARA
Diputados a Cortes y Senadores
Un tomo encuadernado en tela 250 ptas. LIBRERIA DE J. TOUS.

ULTIMAS COTIZACIONES

11 de Mayo de 1901.

VALORES LOCALES

Table with local values: Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

Unión Comercial

EL ACCREDITADO VAPOR
PALMA

Saldrá de este puerto para Málaga, Madrid, Alicante, Valencia y Barcelona, el próximo domingo 13 de los corrientes.

Sombrereria de M. Liabrés

40-San Nicolás-40
Para la temporada de verano se cabo de recibir un grandioso y variadísimo surtido de Sombreros de Paja, que detalló a precios nunca vistos.

AVISO

El antiguo Tomás, Cosechero que despachaba vinos de Monovar de (Alicante) ofrece a sus amigos y al público en general su nuevo establecimiento en la calle de Jaime II, núm. 12 frente del Horno d' en Frau.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados.

20 céntos. de peseta m. c. y además 2 céntos. del 10 p para el Estado.

Según la importancia del consumo bonifica desde el 2 al 20 por 100, con lo cual los más favorecidos obtienen el gas a 16 CÉNTIMOS DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca y NO DAR CRÉDITO a los que propalan lo contrario

Al que no utilice el fluido de esta compañía el metro cubico, con el impuesto, le costará 25 céntimos.

ADVERTENCIA A LOS ABONADOS

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad, desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9; y además, en los puntos siguientes:

CALLE PALACIO, 4. TIPOLIT. DE ROTGER, SINDICATO, 78. TIENDA DE VALLS, CONSTITUCIÓN (Borne) 42. ESTERERÍA.

de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anochecer, para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO

Las instalaciones de tuberías en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

TEATRO PRINCIPAL

A las ocho y media. Beneficio de Doña Prudencia Griffell.-La Balada de la Luz.-La Señora Capitana.-Las Macetas.-Niña Pancha

Plaza de Toros

Compañía gimnástica.-Dirección Muñoz LUIS. Función pa. a domingo 12 Mayo.

Advertisement for SOLE HERMANAS Nueva Pajarita. Text: LO recomiendan los higienistas; los chocolates han de ser siempre trabajados a brazo. Pruebense los chocolates PAJARITA y han de darnos gracias infinitas. Que por ser el mejor del mundo...